



# La Jornada

SÁBADO 25 DE ENERO DE 2025  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4  
NÚMERO 1320 // Precio 10 pesos

Estado de México



## Celebra Delfina aniversario 44 de Zacango

- Presentan edición especial de billetes de lotería por el festejo
- Son 20 diseños con los animales más representativos del parque

AURA MORENO/P. 4

## Empresarios preocupados por aranceles

- Esperan un incremento de 25% a las manufacturas automotrices
- Delegado de la CTM considera que podría generar paros y despidos

MIGUEL GONZÁLEZ/P. 4

De Interés General

## Sheinbaum defiende a Slim ante Musk

- El propietario de X acusó al mexicano de vínculos con el narco
- No hay ninguna investigación contra el empresario: Presidenta

REDACCIÓN / P. 2



## Desmantelan a la Pareja Sinistra

# Reunión familiar en Santiaguito; ingresan a la exalcaldesa de Santo Tomás

GERARDO GARCÍA / P. 5

- Se encuentran en prisión: padre, suegros, cuñada y sobrina
- La hija de la exfuncionaria estaba con ella en la detención
- Faltan por capturar, al menos, a ocho exservidores públicos más
- Buscan replicar la Operación Enjambre en otras entidades

## Subsiste el maíz nativo y sin modificaciones en la Toluca rural



▲ En algunas zonas de la capital mexiquense, tanto al sur como al norte, todavía es posible encontrarse con amplios espacios de sembradíos que por estas fechas lucen sus dorados frutos. Las mazorcas en mogote, que se han dejado secar al sol, se encuentran completamente maduras y se

convertirán en las semillas de una nueva generación de plantas que crecerá de abril a septiembre. Tradiciones que se transmiten de generación en generación y que permiten mantener la producción de maíz criollo, sin modificaciones genéticas, característicos de la región. Foto Emilio Varela / P. 6

**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Verver

LA JORNADA ESTADO  
DE MEXICO

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Subdirector Editorial**  
Mauricio Antonio  
Bautista García

**Director Editorial**  
J. Israel Martínez Macedo

**Coordinadora General**  
Fabiola González  
Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadode  
mexico.jornada.  
com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**  
comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 55 8951 0832  
722 914 9660

**Publicación diaria,**  
**25 de enero 2025**

**Domicilio de la publicación**  
José María González Arratia  
No. 102, Segundo Piso, Col. San  
Sebastián C.P. 50150, Toluca de  
Lerdo, Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título  
y Contenido**, 17430 otorgado  
por la Comisión Calificadora de  
Publicaciones y Revistas Ilustradas  
de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado  
por el Instituto Nacional  
del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

EL FESTEJO INCLUYE UN BILLETE DE LOTERÍA

# Celebra Delfina Gómez el 44 aniversario del Zoológico de Zacango

La mandataria comentó que son acciones y obras de la estrategia de su gobierno para fomentar el cuidado de las especies



AURA MORENO

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, encabezó el evento conmemorativo del 44 aniversario del Zoológico de Zacango y presentó la edición especial de billetes de lotería alusivos a este lugar que contará con 20 diseños que muestran a los ejemplares más representativos del parque.

La mandataria explicó que se trata de una colaboración especial entre la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (Cepanaf) y la Lotería Nacional, cada billete tiene un costo de 30 pesos, mientras que la serie completa cuesta 600 pesos.

El sorteo, con un premio mayor de 21 millones de pesos repartidos en tres series, se llevará a cabo el próximo 28 de enero y será transmitido a través del canal oficial de la Lotería Nacional.

Quienes presenten un billete conmemorativo en la taquilla del zoológico podrán acceder a una promoción especial de 2x1 en la entrada, válida del 1 al 26

▲ La gobernadora Delfina Gómez encabezó el acto de celebración de los 44 años del Zoológico Zacango Foto Emilio Varela

de febrero, como incentivo para fomentar las visitas y el conocimiento de este espacio.

“Me llena de alegría que como parte del objetivo de conmemorar el aniversario, el Gobierno del Estado de México lleve a cabo una alianza con la Lotería Nacional para publicar un billete alusivo a este espacio icónico a través del cual compartiremos con el pueblo mexicano la historia de nuestro zoológico”.

## Un espacio para la preservación de especies

La funcionaria explicó que el Zoológico de Zacango fue establecido en 1975, cuando el Estado de México adquirió la ex Hacienda Zacango con una extensión de 34 hectáreas. Desde entonces, se ha convertido en un referente para la preservación de especies que alberga 880 animales de 172 especies, de estos 40% son de ase-

guramientos federales.

Entre las especies más destacadas del zoológico se encuentran el lobo gris, el águila real, el lobo de California y el rinoceronte blanco, todas ellas integradas en programas de conservación que buscan preservar la biodiversidad y crear conciencia sobre la importancia de proteger la fauna.

## Compromiso con el bienestar animal

Para promover el respeto hacia los animales el Gobierno estatal firmó un decálogo de acciones en colaboración con el gobierno federal para atender el maltrato animal con la finalidad de mejorar su calidad de vida, prevenir delitos relacionados y construir sociedades más pacíficas.

El Plan Estatal de Desarrollo del Estado de México también incluye estrategias específicas para fomentar el cuidado y respeto de las especies que habitan en los parques y zoológicos de la entidad, alineándose con los objetivos de conservación y educación ambiental.

## Empieza el año con el rescate de 10 animales maltratados

MIGUEL GONZÁLEZ

Solo en lo que va de este 2025 la asociación protectora de animales Seres Libres, Animal Rescue reportó el rescate de 10, ejemplares, principalmente perros en situación de maltrato extremo en la zona oriente del Estado de México, por lo que alertó sobre el incremento los casos de crueldad infligida contra ellos.

Además del caso de *Negra* una perrita atropellada deliberadamente en Chimalhuacán, hay al menos otros dos casos, *Blanquita*, una perrita comunitaria a quien le hicieron lo mismo en Temamatla, perdió la pata, pese a la ayuda de los vecinos tuvo que practicarse la eutanasia y a *Limonada*, le hicieron estallar un cohete en la cola, fue atendida y estabilizada pero es muy probable que muera debido al moquillo y la severa desnutrición que padecía cuando fue rescatada.

También hay casos de crueldad contra equinos, *Nala* una burra, que fue abandonada en un predio en Morelia, Michoacán y atacada por perros feroces y *Apolito*, un caballo que desfalleció por desnutrición y agotamiento mientras remolcaba una carreta repleta de basura en el municipio de Los Reyes La Paz, ambos fueron rescatados.

La activista, quien aseguró que diariamente Seres Libres recibe múltiples reportes, que rebasan su capacidad de atención por lo que señaló buscan apoyo para rescatar a la gran cantidad de animales que viven tratos crueles.



REDACCIÓN

La presidenta Claudia Sheinbaum defendió el viernes a Carlos Slim, el empresario mexicano, de las acusaciones que compartió el magnate Elon Musk en X sobre supuestos vínculos del empresario con el narcotráfico.

“Primero, es falso, no hay ninguna investigación contra el empresario Carlos Slim o sus empresas, entonces ¿de dónde sacan eso? Segundo, México es un país grandioso, y no vamos a permitir que se le etiquete o que se le asocie a México con el tema del narcotráfico”, declaró la mandataria.

Sheinbaum cuestionó la publicación que compartió Musk de

## Sheinbaum defiende a Slim de las acusaciones de Musk

la cuenta @WallStreetMav en X acompañado de un emoticón de una cara con un monóculo y la ceja arqueada.

El texto señala que Slim “es el mayor poseedor de acciones públicas del *New York Times*” y “también es conocido por tener nexos significativos con los cárteles de la droga en México”, donde las personas “no se convierten en *milmillonarios* sin ser parte de una red que está controlada y protegida”.

“En México hay muy buenos empresarios y empresarias, que invierten todos los días en nuestro país”, declaró Sheinbaum.

La presidenta rechazó esta narrativa, que atribuyó, en parte, a

las series sobre el narcotráfico mexicano.

## Inician deportaciones aéreas

La Casa Blanca de los Estados Unidos informó que puso en marcha los vuelos de deportación de inmigrantes, tras avanzada del presidente Donald Trump en política migratoria.

El anuncio fue hecho en redes sociales bajo el lema “promesa hecha, promesa cumplida”, además la Casa Blanca resaltó lo dicho por el ahora presidente estadounidense: “Quienes entren ilegalmente a Estados Unidos afrontarán graves consecuencias”, señaló la secre-

taria de prensa, Karoline Leavitt. Las autoridades de Estados Unidos arrestaron a 538 “inmigrantes ilegales” y expulsaron a “cientos”, en una operación de deportación presentada por la Casa Blanca como “la mayor” en la historia, a los pocos días del inicio del segundo mandato de Donald Trump.

Además aseguró que entre los arrestados hubo a un sospechoso de terrorismo, cuatro miembros del grupo criminal de origen venezolano Tren de Aragua, y varios ilegales acusados de crímenes sexuales contra menores de edad.

La operación a la que se refiere generó controversia después de que el alcalde de Newark, Ras J. Baraka, denunció que agentes del ICE llevaron a cabo redadas en un establecimiento local, deteniendo no solo a residentes indocumentados, sino también a ciudadanos estadounidenses, sin presentar una orden judicial.



AFECTA A LAS PLANTAS DE ENSAMBLAJE

# Preocupa a empresarios el aumento de 25% en aranceles de autopartes

El delegado de la CTM en el Estado de México señaló que el incremento puede provocar despidos y paros técnicos

ALEJANDRA REYES

Más de 35 mil trabajadores de las empresas que elaboran autopartes para las automotrices en el Estado de México trabajan en incertidumbre, ya que no saben si habrá recortes de personal o si tendrán que someter la producción a paros técnicos.

Janitzio Soto, delegado de la Confederación de Trabajadores Mexicanos (CTM) señaló que los aranceles que cobra Estados Unidos a las manufacturas automotrices se incrementarán 25%.

Destacó que la producción de las autopartes se distribuye en el mercado nacional 40% y 60% se exporta.

El dirigente sindical comentó que se reunirán la próxima semana

► Las plantas armadoras de la entidad exportan hasta 60% de los autos que se exportan Foto Especial

con los diferentes empresarios de las autopartes para valorar la situación que se avecina en el ámbito de la producción de automóviles, ya que reconoció que aún no tienen información concreta de lo que deriva del decreto para los aranceles firmado por el presidente estadounidense Donald Trump.

Destacó que en el trimestre de enero, febrero y marzo, la actividad es muy complicada, porque baja la producción y la contratación de personal por lo que la economía se empieza a reactivar en el mes de marzo.

Recalcó que los empresarios es-



tán a la espera de que el gobierno mexicano atienda esta situación y dé a conocer qué tipo de autoparte será afectada o si la producción de todo el vehículo tendrá impactos

ya que en el Estado de México se produce de todo, desde calaveras y asientos hasta otros productos de diversas marcas.

Soto destacó que muchos empre-

sarios están muy preocupados por el decreto que firmó el presidente estadounidense, lo que demuestra que no solo son amenazas, sino que cumplirá todo lo que dijo en campaña.

## Buscan aerolíneas extranjeras para el aeropuerto de Toluca

BRIAN PRADO

Integrantes de la delegación de empresarios mexiquenses que participan en la Feria Internacional de Turismo sostuvieron encuentros con aerolíneas extranjeras con el objetivo de ampliar la conectividad del Aeropuerto Internacional de Toluca (AIT) hacia destinos internacionales.

Germán Hernández informó que han tenido acercamientos con aerolíneas como Avianca y Copa, en el contexto de la apertura de nuevas frecuencias en el AIT.

“Ya ha habido varios encuentros y hemos estado viendo acercamientos con algunas líneas aéreas, hoy en la mañana tuvimos un recorrido con Avianca, Copa, ya que como se sabe, el Aeropuerto Internacional de Toluca se va a abrir a nuevas frecuencias y sería muy importante que pudiéramos llegar a destinos internacionales, a Centroamérica, Sudamérica, Europa, Estados Unidos y Canadá”, comentó.

Asimismo destacó que en 2023 el Estado de México recibió 5.5 millones de turistas, mientras que a nivel nacional la cifra ascendió a 40 millones. En este contexto, la entidad se posicio-

● ● ●  
*Los vuelos tendrían destino a Centro, Sudamérica, Europa y Canadá*

nó entre los cinco destinos con mayor afluencia, siendo el único sin contar con una zona de playa. Asimismo enfatizó que esta contabilidad se basa en personas que pernoctan en el territorio y no sólo las que ingresan.

Jorge Luis Pedraza, representante de la Cámara Nacional de Comercio (CANACO), enfatizó la importancia del turismo en la economía estatal.

“El mejor dinero que le puede entrar a un estado o un ecosistema económico es el del turismo, porque es dinero nuevo, es como el dinero de las inversiones directas, viene de otras economías y se inserta en la nuestra ya sea en sueldos, insumos, etc”, señaló.

Hernández destacó la impor-

tancia de que los empresarios trabajen en mecanismos para atraer inversiones en sectores como las de el transporte aéreo y detalló que sería este un buen momento toda vez que la exsecretaria de turismo del país, Gloria Guevara Manzo, compite por ser la primer mujer y mexicana en asumir el cargo de secretaria de turismo de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

“Hace un par de días tuvimos una reunión de intercambio de trabajo con Gloria Guevara Manzo, que; como ustedes saben, fue secretaria de turismo de nuestro país y hoy en día está compitiendo para ocupar la Secretaría de la Organización Mundial de Turismo de la ONU.

Al parecer todo va muy bien y, en caso de asumir el cargo, dentro de sus prioridades está impulsar el turismo de nuestro país y por supuesto del estado”, apuntó.

Cabe destacar que el marco de la feria se informó que el Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual (IMPI) otorgó el registro de la marca destino “Estado de México, un lugar hecho a mano”, la cual se está promoviendo como parte de la estrategia de posicionamiento turístico del estado.

## Habitantes de Naucalpan rechazan politización de sus marchas por el agua

ALEJANDRA REYES

Habitantes de las colonias Lázaro Cárdenas, Las Manchas, Río Hondo, Lomas del Cadete entre otras, ubicadas en Naucalpan, dieron a conocer que la escasez de agua es ya una necesidad latente entre la población y solo se resuelve con el abasto constante y enfatizaron que las manifestaciones realizadas en protesta por la falta del líquido en sus hogares no están ligadas a cuestiones partidistas.

Esther Tapia, abogada del colectivo local Tribuna Urbana, destacó que en enero por lo menos cinco manifestaciones se han registrado de vecinos que están sufriendo escasez de agua.

“Nadie lo está haciendo por despensas o porque los están presionando”, destacó la abogada, quien recalcó que la necesidad de agua “no tiene color”, pues lo que se requiere es que las autoridades se pongan a trabajar, porque los meses de sequía la gente sufrirá más por la falta de abasto.

Señaló que incluso el propio secretario del Agua de la entidad, Pedro Moctezuma Barragan ha resaltado que 2025 será uno de los años más difíciles que se en-

● ● ●  
*El colectivo Tribuna Urbana recalcó la necesidad de atención al problema*

frentarán en la materia.

Explicó que el Sistema Cutzama-la está enviando muy poca agua, las cuencas no tienen suficiente caudal, los pozos tienen que estar perforados a mayor profundidad para contar con agua.

Esther Tapia comentó que los políticos deben entender que el problema no es de orden político y comenzar a restaurar los cuerpos hídricos, cambiar las redes hidráulicas que tienen más de 70 años en el que se pierde 50% del agua en fugas.

## DENUNCIAN VECINOS FALTA DE ACCIONES

# La tala clandestina destruye las faldas del Nevado de Toluca

Habitantes de Santiago Tlacotepec y Cacalomacán, cerca del Xinantécatl, aseguran que los taladores derriban los árboles en Dos Ríos a plena luz del día y sin ser detenidos

AURA MORENO

Vecinos de Santiago Tlacotepec y Cacalomacán, en Toluca, denunciaron tala clandestina en el paraje conocido como Dos Ríos, ubicado en los límites de ambas delegaciones y que forma parte del área de las faldas del Nevado de Toluca, donde el problema no se logra erradicar.

El edil Luis Felipe García Chávez, dió a conocer la situación y lamentó que se trata de una actividad ilegal que se realiza a cualquier hora del día, derivado de la falta de vigilancia en la zona.

Por ello, el servidor público hizo un llamado urgente a que se coordinen esfuerzos entre los tres niveles de gobierno con el fin de proteger y conservar los recursos forestales de la región.

## Impacto ambiental y social

El edil destacó los múltiples efectos negativos que estas prácticas tienen sobre el medio ambiente y el municipio como la pérdida de biodiversidad, erosión del suelo, mayor riesgo de inundaciones, reducción de la actividad agrícola y agravamiento de la crisis hídrica, ya que el Nevado de Toluca capta 60% del agua pluvial de la región.

“Estamos viviendo una urgencia climática y estamos a punto de perder una cubierta forestal



lamentable, estamos abonando a ello y generando más conflictos agravando la crisis hídrica del municipio porque el nevado de Toluca capta 60% del agua pluvial”.

Además, señaló que la falta de atención por parte de las autoridades ha propiciado un aumento en la actividad delictiva relacionada con la tala clandestina, generando conflictos sociales y ambientales.

## Acciones en proceso

El alcalde de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, señaló que el tema será abordado en la próxima mesa de seguridad y que la denuncia será trasladada al Ejército Mexicano, responsable de custodiar la masa

▲ La tala de árboles afecta también a la recarga de acuíferos del Xinantécatl  
Foto Emilio Varela

forestal del país.

Dijo que como parte de las medidas actuales, la policía montada realiza rondines en delegaciones cercanas, como Capultitlán, San Juan Tilapa y Santiago Tlacotepec. Sin embargo, reconoció que las operaciones son complejas debido a las dificultades para movilizar a los caballos en terrenos montañosos.

“Queremos ofrecer un servicio de seguridad pública eficiente para esta zona, pero es un desafío logístico importante”, comentó el edil.

# Llega apoyo al santuario de la monarca en Atlautla

MIGUEL GONZÁLEZ

Autoridades de Atlautla informaron que a fin de apoyar los trabajos de conservación del santuario de la mariposa monarca de esta localidad, el Gobierno del Estado de México entregó 1.5 millones de pesos en insumos que permitirán mejorar las áreas de polinización en la zona de bosque donde se refugian las mariposas como parte del programa estatal “Vuelos de Transformación”.

El presidente municipal, Lucas Torres, dijo que aunque hubo un retraso de tres semanas, autoridades de la Secretaría del Campo entregaron equipamiento de invernadero, tinacos, manguera, abonos orgánicos, bombas de motor y herramientas diversas para mejorar el entorno del santuario de la mariposa monarca en la parte alta del municipio.

“Además del equipamiento se necesitan personas comprometidas con la naturaleza que les suministren alimentación y las mejores condiciones, no solo a las mariposas, sino también a las abejas, los murciélagos y otras especies que viven en los bosques de Atlautla”, señaló el edil.

El pasado diciembre la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, puso en marcha la estrategia denominada “Vuelos de Transformación”, mediante la cual el Gobierno estatal destinó 24 millones de pesos para la adecuación de 204 jardines polinizadores, en 170 comunidades con el objetivo de beneficiar a mil 500 familias de 19 municipios mexiquense por donde transitan las mariposas monarca.

El santuario de la mariposa monarca es cuidado por el grupo

Núcleo de Bienes Comunes de Atlautla, el cual lleva a cabo visitas guiadas a fin de recaudar fondos que permitan rehabilitar los caminos y proteger el área donde se asientan los lepidópteros durante la temporada invernal.

Miguel Barragán Rivera, miembro del Consejo de Vigilancia de Bienes comunales señaló que también se busca impulsar la actividad turística ecológicamente sustentable por lo que ya iniciaron pláticas con las nuevas autoridades municipales.

“Estas mesas de diálogo en las que participan la quinta regiduría, la Dirección de Turismo, y la de Desarrollo Económico tiene la finalidad de intercambiar información para coordinar trabajos conjuntos que permitan desarrollar un proyecto turístico sustentable ya que nuestro municipio es rico y único en gastronomía, cultura, historia, tradiciones, áreas naturales y arquitectura”, refirió.

En las mesas se abordaron temas del proyecto del santuario de la mariposa monarca, el rescate y conservación de las bóvedas del ferrocarril de San Rafael-Atlixco en su tramo ubicado en Atlautla para generar una ruta y oferta turística viable con prestadores de servicios.



También cuidan a los murciélagos y abejas que viven en los bosques del municipio

## LAS ÍTACAS

### Mudanzas...

PALOMA CUEVAS R.

ESTA COLUMNA COMENZÓ en un momento frágil de mi vida, mis hijos “decidieron” a sus casi 13, 8 y casi 5 años que ya era momento de tener más espacio y me lo hicieron saber comenzando a tener pleitos cada vez más encarnizados por su “espacio” ya que eso de ser adolescente (puberto al 100) y encontrarse confinado al mismo espacio que un par de hermanos menores, metiches y acomidos “no es justo”, porque en sus propias palabras: “no respetan su privacidad” y por más espacioso que sea el lugar, hay que darle a cada quién lo que necesita.

DESCUBRÍ QUE A lo largo de la vida tengo más libros que muebles y ropa, y que soy especialista en vaciar mi casa en un lapso de un día, que sé

construir nidos en menos de 24 horas y que la sensación de dormir en una habitación llena de luz no la cambio por nada, sin embargo hay momentos en la vida en los que las mujeres nos cuestionamos si eso de ser madres es para nosotros o no... sobre todo cuando los hijos comienzan a crecer y a generar su personalidad, poniendo a prueba nuestra paciencia y el umbral de tolerancia.

TODO COMIENZA CUANDO en la secundaria, ese temido “dragón” hace su aparición y los niños que “jamás antes habían...” (ponga aquí su situación de *shock* favorita) comienzan justamente a hacer cosas que nunca antes habían sucedido, al principio la incredulidad (“esto no nos puede estar sucediendo”) que va desde el momento en que el dulce individuo decide que a pesar de vivir en Toluca: “No hace frío”, que “ya estudió” aunque no lo hayamos visto agarrar un triste libro, o que “esa es la música que le gusta” cuando de repente comienza a escuchar a Julián Álvarez seguido de Rammstein, pasando por Metallica, para terminar los Ángeles Azules (que según él no es pecado porque está en “sinfónico”) a todo volumen.

LO MÁS GENIAL llega cuando comienzan a tener esa sensación de omnipotencia, porque ellos no se equivocan, a ellos no les pasa nada y claro, ellos lo saben todo. Las madres sabemos que todo ha cambiado cuando ante una recomendación ellos contestan: “Todos los están haciendo”, resistir a contestar ese sinsentido con el típico: “A mí no me importan todos, me importas tú” (con tono melodramático al más puro estilo Marga López), porque toda madre que se precie de ser moderna, jamás en la vida entra en conflicto con los seres a quienes ama, después de todo ella les dio la vida, aunque a veces en su proceso de crecimiento llegue a desconocerlos un poco.

CON TODO Y el dolor que a veces genera que nuestros conceptos sean tachados de arcaicos y de recordar que somos #delsiglo pasado es importante mantenernos al pendiente, recordar que los hijos no son nuestros, sino de la vida, y darles las herramientas necesarias para vivir y no sobrevivir.

DEJARLOS SONREÍR Y cometer errores estando al pendiente porque crecer es caminar, de repente tropezarse y

rasparse las rodillas, debemos estar alerta con la pomada en las manos, una sonrisa comprensiva y una escucha atenta, porque de eso depende que sigan teniéndonos confianza...

HE APRENDIDO QUE un 6.5 de calificación no es la muerte cuando veo que en su espíritu la vida y una sonrisa germinan, los prefiero felices que, robotizados, siempre y cuando sean capaces de hacerse cargo de sus hechos y nada tiene que ver con mediocridad, porque la adaptación a sus cambios, a su nuevo cuerpo y a la incertidumbre que provoca crecer en un mundo tan impersonal debe ser suficiente.

LO MÁS DIVERTIDO; después de la mudanza, de acomodarlo casi todo, y tener su espacio, mi puberto decidió que se aburría en su recién adquirido espacio y optó por visitar a sus hermanos, la vida nos enseña que no somos islas y de vez en cuando nos viene bien la compañía, aunque valorar nuestra soledad, querernos y soportarnos, es también bello.

@PALOMACUEVASR



ESPERA AUDIENCIA INICIAL ANTE JUEZ

## Ingresan a la exalcaldesa de Santo Tomás a Santiaguito

María del Rosario "N" se encontrará con varios de sus familiares en el penal de Almoloya de Juárez, detenidos como parte del Operativo *Enjambre* implementado en noviembre

GERARDO GARCÍA

La exalcaldesa de Santo Tomás, María del Rosario "N", fue ingresada por el delito de extorsión al penal de Santiaguito Almoloya de Juárez, bajo la Operación *Enjambre*. En las próximas horas será presentada ante un juez en audiencia inicial.

La política y su hija fueron ubicadas la noche del jueves en Metepec. Ella estuvo dos meses prófuga de la justicia junto a su esposo, el alcalde electo, Pedro Luis Hernández de Paz, quien el 17 de diciembre de 2024 huyó por segunda vez, y por el que fueron detenidas 14 personas, entre ellos su familia.

María del Rosario "N" llegó al penal de Santiaguito, en el que han sido reclusos en total 18 de los 43 detenidos durante la Operación *Enjambre*, incursión federal y estatal implementada el 22 de noviembre de 2024.

Entre ellos se encuentran en dicha prisión su papá Vicente "N", así como sus suegros, Pedro Luis "N" y María de Jesús "N", su cuñada, Verónica "N" y sobrina, Simitria "N"; además de excolaboradores, todos detenidos por ayudar a Hernández de Paz. Asimismo, la otra alcaldesa de Amanalco, María Elena "N" y dos exfuncionarios de dicha demarcación.

Durante la madrugada del viernes, la exalcaldesa de Santo Tomás fue certificada médicamente en las instalaciones de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) en Toluca, y también fue presentada su hija al existir una ficha de búsqueda "Odisea".

A las 1:40 horas del viernes, la política salió escoltada por Policías de Investigación (PDI) de las instalaciones de la FGJEM, rumbo al penal, momento en el que se le observó serena y tranquila.



▲ A la alcaldesa de Santo Tomás, María del Rosario "N" fue detenida la noche del jueves en el municipio de Metepec. Foto Gerardo García

### Investigaciones

La exalcaldesa, María del Rosario "N" y el alcalde electo, Pedro Luis Hernández de Paz, son investigados tras la Operación *Enjambre*, por mantener nexos con un grupo criminal con orígenes en Michoacán, según la FGJEM.

Presuntamente, ocuparon recursos públicos para financiar actividades ilícitas, además de ordenar a elementos de la policía municipal brindarles protección e informar las actividades de las fuerzas de seguridad federales y estatales.

Igualmente se les imputa por facilitar datos personales contenidos en los archivos del Ayuntamiento, como registros catastrales y padrones de programas sociales, para que el crimen organizado realizara actos de intimidación y extorsiones en agravio de los habitantes de la demarcación, esto incluso les permitió conocer cuántos de sus familiares se encuentran en el ex-

### Operación Enjambre va por ocho más

La Operación *Enjambre* aún busca a ocho exfuncionarios prófugos, mientras que el modelo pretende ser replicado en otras partes del país, mencionó Cristóbal Castañeda Camarillo, secretario de Seguridad del Estado de México.

Lo anterior, luego de que destacó la captura de la expresidenta municipal de Santo Tomás, María del Rosario "N", con quien la cifra de exfuncionarios locales capturados bajo el esquema pasó de 42 a 43.

Castañeda Camarillo argumentó que por secrecía y para no entorpecer las investigaciones, no pueden dar el nombre de los que aún son buscados por las autoridades estatales y federales.

Entre los prófugos se encuentra el alcalde electo de Santo Tomás, Pedro Luis Hernández de Paz, esposo de María del Rosario "N", ambos escaparon de la Operación *Enjambre* el 22 de noviembre y él, por segunda ocasión, el 17 de diciembre. Cristóbal Castañeda resaltó que fue la voluntad de la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, marcar un cambio, esto llevó a la implementación de la Operación *Enjambre*, que manda el mensaje a las autoridades de servir y no abusar del poder.

Gerardo García

tranjero, para imponer una cuota periódica sobre el monto de las remesas que reciben.

## Conductor de transporte es acribillado en Tultitlán

ALEJANDRA REYES

El conductor de una unidad de transporte particular fue asesinado a balazos en la esquina de las calles 5 de Mayo y Francisco I. Madero, en la colonia Libertad del municipio de Tultitlán.

Según los reportes, el conductor fue emboscado y, al llegar al lugar, le dispararon varias veces a través

del vidrio del lado izquierdo de la unidad, que quedó completamente destruido.

La policía municipal de Tultitlán llegó al lugar y acordonó la zona, ya que se encontraron varios casquillos percutidos en las calles.

Elementos de urgencias médicas estuvieron en el lugar, revisaron al hombre y confirmaron que ya no presentaba signos vitales.

La Policía de Investigación (PI) de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) y de los Servicios Médicos Forenses (Semefo) para retirar el cadáver y la unidad.

Los vecinos resaltan que la colonia es muy insegura, porque todos los días hay robos y los delincuentes se encuentran acechando a sus víctimas para quitarles lo poco que tienen.

Pidieron a las autoridades que les brinden mayor seguridad pues consideran que no pueden vivir tranquilos en esas condiciones.

## Aumenta la percepción de inseguridad entre los chimalhuacenses

MIGUEL GONZÁLEZ

Casi nueve de cada diez habitantes de Chimalhuacán se sienten inseguros de vivir en este municipio mexicano, según los resultados de la más reciente Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (INEGI).

La encuesta indica que la percepción de inseguridad en esta localidad se incrementó 0.8% al pasar de 79.8% a 80.60% de la población consultada. La estadística también refiere que en el último trimestre de 2023, 79.9% por ciento dijo sentirse inseguro de vivir en Chimalhuacán, por lo que en este caso el aumento fue de 0.7%.

Mientras que en un sondeo realizado por *La Jornada Estado de México* en las comunidades de Acuitlapilco, Tlatelco y Mineros, la totalidad de los consultados dijo sentirse inseguro debido a que recientemente fueron víctimas de algún ilícito o tienen a algún familiar vecino o amigo que sufrieron algún asalto, extorsión u homicidio.

"Están muy fuertes los asaltos en motocicleta aquí en la parte baja de Chimalhuacán, tanto a la gente como a los comercios, hay que irse cuidando cuando caminas por la calles, a mi hijo lo asaltaron la semana pasada unos tipos en moto y nunca llegó la policía", comentó Ariel, vecino de Tlatelco.

En tanto, locatarios de mercados, quienes se reservaron su identidad por temor a represalias, denunciaron que continúa la extorsión por parte de grupos delictivos quienes desde hace varios meses los mantienen "a renta" con amenazas de muerte o agresiones a ellos, sus familias o sus negocios.

Al respecto, el Ayuntamiento informó, a través de sus redes sociales, la puesta en marcha de un programa de seguridad denominado "Mercado Seguro" mediante el cual elementos de la policía municipal con el apoyo de la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) y la Guardia Nacional (GN) realizan recorridos por los centros de abasto popular para reforzar la vigilancia y dialogar con clientes y locatarios a fin de recoger quejas y denuncias.

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, reconoció en agosto de 2024, cuando inauguró el C4 de Chimalhuacán, que el principal delito que aquejaba a este municipio era la extorsión, dos meses después el comisario Salvador Hernández Torres confirmó que la incidencia fue a la alza.

Tanto autoridades estatales como municipales aseguran que la falta de denuncia es uno de los principales obstáculos para combatir este ilícito, por lo que la estrategia de "Mercado Seguro" busca que las víctimas denuncien a los extorsionadores.

## Los transportistas de Izcalli piden combatir la extorsión

ALEJANDRA REYES

Las extorsiones y la violencia continúan en el gremio de los transportistas del Servicio Público, reconoció Axell García Aguilera, líder de la Alianza de Autotransportistas Autónomos (Triple A). Destacó que, tras las amenazas y la muerte de cuatro choferes, no les queda más que defenderse.

García Aguilera señaló que su organización ha recibido más de 300 llamadas de extorsión e incluso tienen registrados los números, los cuales fueron presentados a la Fiscalía de Justicia del Estado de México (FGJEM).

A pesar de que se presentó la denuncia en la Fiscalía de Cuautitlán Izcalli, los delincuentes agredieron a los choferes de una base en Bosques y dispararon, por lo que se levantó otra carpeta de investigación.

En esa ocasión, se envió una patrulla de la policía judicial, otra municipal y otra estatal para resguardar la base, donde laboran 200 choferes, pero no sirvió de mucho, destacó García.

Axell García informó que, a la

fecha, tienen cuatro choferes muertos a balazos. Dos fueron asesinados en la base, otro fue secuestrado y asesinado con un balazo en la cabeza. Hubo otro chofer muerto con varios impactos, pero no era de la Triple A.

El líder transportista lamentó que temen ver a sujetos tomando fotos y que, sin trabajo, se dedican a extorsionar a comerciantes, establecidos o no, para quitarles de mil hasta 15 mil pesos mensuales.

"Hemos querido hablar con los altos mandos del municipio y del estado para que se haga algo, ya que hay mucha delincuencia organizada", comentó.

Hizo un llamado a la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, para que ponga a trabajar a su gente, ya que la delincuencia está creciendo.

"Cambian y cambian fiscales en las diferentes oficinas y no mejora la seguridad", destacó.

"Pedimos y exigimos que cese la extorsión a los transportistas, ya que somos extorsionados en todos los municipios, como Santiago Tianguistenco, Ixtlahuaca, Toluca y muchos otros, incluyendo a Cuautitlán Izcalli, Tultitlán y Naucalpan", finalizó Axell García Aguilera.



PROVEEN UN BONO PARA LOS TRABAJADORES DEL CAMPO

# Persisten prácticas agrícolas de pequeños productores en Toluca



Los últimos mogotes antes de la próxima siembra de maíz comienzan a verse en las localidades campesinas de la capital

EMILIO VARELA

La mayoría de los cultivos de maíz en Toluca son cosechados entre septiembre y noviembre, pero la práctica de secar el grano para lograr un mejor almacenaje perdura en algunas comunidades agrícolas de la capital mexiquense.

Una vez que las mazorcas en mogote (como se llama a los montones triangulares de zacate que se

◀ En Capultitlán, los campos se visten de dorado con la cosecha de maíz antes de que comience la preparación de los terrenos para la siembra del año. Foto Especial

dejan en el campo) alcanzaron un secado óptimo, la cosecha está lista para su almacenamiento, comenta Juan Rodríguez, capataz de los trabajadores en terrenos de cultivo de maíz en la delegación Capultitlán, en Toluca.

La semilla de maíz comúnmente se recolecta cuando el grano tiene entre 15 y 25% de humedad y se aprovecha en platillos tradicionales de alto consumo como esquites, pozole y la preparación de tortillas.

Por otra parte, la cosecha de semilla completamente madura y seca resultará en un rendimiento máximo, mejor apariencia, y dará una mejor plántula, por lo que gran parte de esta recolección estará destinada a la siembra.

En la cosecha de enero también se acostumbra que los trabajadores de los campos de maíz puedan llevarse mazorcas para su consumo como parte de un bono que el dueño de los terrenos les da cada año, no obstante implica mayor atención en el corte, porque la caña que la sostiene es quebradiza.

La variedad de maíz que se cultiva en la delegación sigue siendo de grano criollo, es decir que no tiene modificación alguna para aumentar su productividad o resistencia.

El cultivo de maíz en pequeña escala sigue utilizando tipos de semilla que son originarias de la región y que se caracterizan por la talla pequeña de la mazorca y los granos.





DESDE TULTEPEC, UN SONIDO EXPLOSIVO

# Los Súper Babys: representando el ska mexiquense

Resultado de una evolución de muchos años, ahora buscan integrar la pirotecnia en un espectáculo piromusical para honrar al municipio que los vio nacer



BRIAN PRADO

En el corazón del Estado de México, donde la pirotecnia ilumina el cielo y el ska resuena en cada rincón, nació una banda que ha resistido el tiempo y las transformaciones musicales.

Los Súper Babys, con raíces en Tultepec, han construido un camino sólido dentro de la escena del ska nacional, fusionando géneros y desafiando las dificultades que implica ser una banda independiente.

Todo comenzó en 2006, cuando Fer Urban y Héctor Chino, en ese entonces vocalista de Salón Victoria, decidieron formar un proyecto musical al que llamaron Baby Kaos. Inspirados por la energía del ska punk, comenzaron a componer canciones y pronto invitaron a otros músicos a sumarse a la propuesta.

“Nosotros empezamos en 2006, un servidor junto con Héctor Chino, en ese tiempo vocalista de Salón Victoria. Nuestro primer nombre fue Baby Kaos. Nosotros ya éramos amigos y empezamos a juntarnos para hacer canciones juntos. De ahí, ya teniendo algunas cancioncitas, comenzamos a invitar a otros amigos para poder musicalizarlas.



Así invitamos a Christian en la guitarra, Ukla en el bajo y, en ese tiempo, el baterista era Javier Moguel. Comenzamos a grabar las canciones”, recordó Fer Urban, actual vocalista de la banda.

“Nosotros teníamos un sonido más de ska punk y empezamos a tocar en algunos bares. Se empezó a dar la oportunidad en algunos festivales y grabamos un disco bajo el sello de Pepe Lobo Rekords, el de Canciones insaciables. A raíz de ahí empezamos a salir a tocar a Guadalajara, Monterrey, Toluca, Xalapa, todo el circuito donde se dan tocadas

▲ Resultado de la evolución natural de los Baby Kaos, surgidos en 2006, los Súper Babys suman 4 años de éxitos con un ska que resuena estrepitosamente desde Tultepec. Foto Especial

del género ska y en diferentes lugares que forman parte de esto”, mencionó.

El camino no fue sencillo. Como muchas bandas emergentes, enfrentaron las dificultades logísticas y económicas de las giras.

“Siempre es complicado, pero

también uno tiene que ser constante y echarle ganas. Por ejemplo, nos tocó aventarnos la primera gira todos apretados en una camioneta, llevando el backline. Recuerdo que la primera vez que hicimos la gira de Guadalajara-Aguascalientes nos prestaron una Suburban ya medio viejita, le pusimos gasolina, según para ida y vuelta y nos la gastamos solo en la ida.

Tuvimos la fortuna de que llevábamos los discos y los pusimos a la venta para poder pagar la gasolina de regreso. Al final de cuentas, cuando te gusta y tienes la convicción de dar a conocer tu música en otras partes, aunque le sufras un poquito, es bonito y es parte del oficio, más cuando eres independiente”, compartió.

El año 2007 marcó un momento clave en su historia cuando se presentaron en el Festival Xtremos en Guadalajara, un evento que en su momento se comparaba con el Vive Latino por la calidad de su cartel.

“Hubo el Festival Xtremos en Guadalajara. Ahorita ya no lo hacen, pero era como el Vive Latino de allá. Tuvimos una presentación muy buena en 2007 que nos llenó de mucha satisfacción. Fue la primera vez que compartimos escenario con Los Caligaris y con Los Decadentes. Llevábamos 100 discos y se nos acabaron.

Apenas llevábamos un año. De ahí salieron más oportunidades de estar tocando constantemente y de que la gente comenzara a conocer las canciones. De hecho, también tuvimos la oportunidad de entrar en Reactor con el tema de *Me duele*”, mencionó.

Para Fer, abrirse espacio para mostrar la propuesta musical no es una opción, pues esto te permite mantenerte vigente en una industria tan competitiva y de poca “memoria” como la musical.

Los años siguientes trajeron cambios. Algunos integrantes dejaron la banda y otros se sumaron, aportando nuevos sonidos e influencias. Fue así como, de manera orgánica, la agrupación comenzó a incorporar metales y teclados, enriqueciendo su propuesta con un estilo más cercano al ska fusión. En 2020, tras varios años de evolución, decidieron relanzarse con un nuevo nombre: Los Súper Babys.

“En el transcurso del tiempo algunos integrantes tuvieron otros compromisos. Fueron entrando algunos nuevos y también fuimos incorporando los metales: el sax, la trompeta, los teclados. El sonido de la banda se volvió más ska fusión y fue cuando, en 2020, grabamos el último disco. Ahí decidimos relanzar el grupo con el nombre de Súper Babys”, señaló.

En la actualidad, además de Fer, Christian Durán, en la guitarra, Alex Ukla, bajista, Rigo Corona, baterista, Geovanny Tijuano, en el saxofón, Paco Urban, en teclados y Yael Solano, con la trompeta conforman a “Los Súper Babys”.

La pandemia representó un reto para la banda, ya que tenían programada una gira que se vio

cancelada con quince fechas en distintos puntos del país. Sin embargo, lejos de detenerse, aprovecharon el tiempo para seguir componiendo y perfeccionar su sonido en el estudio. Cuando finalmente pudieron regresar a los escenarios, lo hicieron con más fuerza y una propuesta renovada.

Este cambio vino acompañado de colaboraciones en un disco que, de manera particular, van liberando track por track, pero que cuenta con la participación de figuras emblemáticas del ska mexicano, como Dr. Shenka de Panteón Rococó, Pino de Los Estrambóticos y Rafa de Royal Club. También revivieron algunos de sus temas más emblemáticos, como *Me duele*, con la voz de Héctor Chino, su antiguo compañero, bajo su nueva esencia del ska fusión.

“El cambio no fue planeado. Fue una evolución que se fue dando con base en la integración de los nuevos compañeros. Los arreglos se fueron haciendo más ricos sobre los ensayos. Creo que es algo natural de la música. Lo veo así, como una evolución, que fue lo que también provocó el relanzamiento”, consideró.

El ska ha demostrado ser un género resistente en México. Lo que alguna vez se consideró una moda pasajera, hoy es un movimiento con identidad propia. Los Súper Babys han sido testigos y protagonistas de esta evolución, adaptando su música a las nuevas generaciones sin perder la esencia que los caracteriza.

Más allá de la música, la banda lleva con orgullo la bandera de Tultepec, una tierra famosa por su pirotecnia. En una de sus presentaciones, lograron combinar ambos elementos en un espectáculo piromusical, una experiencia que dejó una huella imborrable tanto en ellos como en su público. Aunque llevar este tipo de montajes a otras ciudades es complicado, la intención sigue latente.

“Nosotros siempre estamos con la bandera de Tultepec. Una parte somos de acá y también por la relación que tenemos con amigos de la pirotecnia. Hicimos una presentación del tema Mezcál con piromusical y fue una experiencia bien padre. Le gustó mucho a la gente porque es algo muy representativo y fue la primera vez que se dio esa fusión.

Nos gusta representar a Tultepec y la pirotecnia. Cuando se puede, nos la llevamos. Hemos llevado algunas cosas, pero no el piromusical porque es complicado y caro, pero sí lo hemos pensado. En cuanto se dé la oportunidad en algún festival o algo, lo vamos a hacer”, mencionó.

Con casi dos décadas de trayectoria, Los Súper Babys siguen mirando hacia adelante.

El sueño siempre será poder seguir compartiendo el ska con su gente, pero uno de los objetivos pendientes es llevar su música al extranjero, y en este momento están en pláticas para presentarse en Rock al Parque, festival colombiano que se ha convertido en uno de los más importantes de Latinoamérica.

**Vitral**  
*La historia  
de Santo  
Tomás no se  
termina  
aquí.*

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

Estado de México

SÁBADO 25 DE ENERO DE 2025

COLUMNAS

LAS ÍTACAS

Paloma Cuevas

P.6



# Taladores clandestinos destruyen las faldas del Nevado de Toluca

● Vecinos de la zona denuncian falta de acciones de las autoridades

● Habitantes de Tlacotepec y Cacalomacán piden vigilancia

● Afirman que los taladores derriban árboles a plena luz de día

● Señalan el paraje de Dos Ríos como el punto más vulnerable

AURA MORENO L/P.4



## Desde Tultepec: Súper Babys, un ska explosivo

▲ Oriundos del municipio de Tultepec, los Súper Babys son resultado de una evolución de 18 años, un viaje que los ha llevado a importantes escenarios y a tocar con grandes exponentes del ska. Su camino no ha sido fácil, la ruta que han seguido ha tenido

sus altibajos, aún así se encuentran listos para dar el paso a la internacionalización y Colombia podría ser el primer punto en el que esta banda mexiquense pueda demostrar de qué están hechos. Foto Especial BRIAN PRADO / P. 7

## Hacen contacto con Avianca y Copa

### Empresarios apuestan por atraer aerolíneas extranjeras a Toluca

● Confían en que que el aeropuerto de la capital mexiquense reciba vuelos internacionales

BRIAN PRADO/P.3

## Casi nueve de cada diez tienen temor

### Crece percepción de inseguridad en vecinos de Chimalhuacán

● Un sondeo en tres comunidades verificó que todos los participantes han sido asaltados

MIGUEL GONZÁLEZ//P.5